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记者 余建文

8 月 1 日“小开渔”之后，至
今已满一个月，市场上的“热气
货”海鲜供应逐步增加。但这段时
间，不少“马大嫂”感觉，菜市场
里虾蟹几乎占了“半壁江山”，鲳
鱼、小黄鱼等海水鱼数量、品种都
不太多，价格高企，“水产篮子”
压力没有减轻多少。“满眼是梭子
蟹，可挑选的海水鱼太少，价钿也
贵，总不能老是让客人吃蟹啊。”
目前这种市场状况让鄞州区某餐馆
的采购主管老李颇为头疼。

最近，记者走访了海曙、鄞州
多家菜市场，明显感受到蟹多鱼少
的状态。眼下梭子蟹旺销，价格十
分亲民，单个 600 克的舟山产大梭
子 蟹 、 只 重 200-250 克 的 “ 小 娘
蟹”，零售价不超过每公斤 90 元，
品质差一点、个头小点的梭子蟹，

每公斤售价不到 60 元，比今年春
季时低四成左右，很多市民因此在
朋友圈里大发感慨，称终于有了

“吃梭子蟹自由”。红虾、活皮虾供
应充足，价格也有所回落。

然而，像小黄鱼、鲳鱼、带
鱼、玉秃鱼等宁波人喜爱的海捕鱼
依旧比较紧俏。在鄞州堇山菜市
场，小黄鱼、鲳鱼等依旧是高端
货 ， 论 条 卖 ， 条 重 100 克 的 小 黄
鱼，每公斤售价 120 元，250 克规
格的鲳鱼，要卖到每公斤 100 元，

“身价”比 5 月份禁渔前还要贵。
钟公庙菜市场外一家水产店老板
说，现在渔船捕上来的鱼不多，除
了豆腐鱼量多价廉外，其他的海鱼
仍不太充裕，“个头也偏小，像我
们小商贩，要挑好货不易”。

批发环节情形也跟零售市场类
似。路林水产市场大水产交易区占
到全市场海捕水产的八成，大厅里
堆满成箱成桶的虾蟹，交易繁忙，
相比之下，海鱼交易就稍显冷清。
宁波绿顺水产公司总经理虞卫珍介
绍，目前大水产区的货主要来自舟
山、象山、玉环渔区，日交易量

200 吨左右，日交易金额300万元左
右，其中梭子蟹就占到了三成。因为
小黄鱼、鲳鱼等高价值经济鱼偏少，
加上蟹价大跌，平均批发价每公斤
不到 40 元，整体交易金额比去年
同期还略有下降。“像小黄鱼、鲳
鱼、梅筒鱼等当家品种，数量还是偏
少，批发价同比上涨10%至20%，品
质好的溢价更高。”虞卫珍说。

按照常理，“小开渔”之后，
单宁波一地出海捕鱼的渔船就有
1000 多艘，鱼虾蟹供给应该蛮充
足，品种也多样，为啥出现虾蟹
多、鱼儿少的状况呢？对此，不少
水产摊贩的解释是鱼、蟹“矛盾
论”：海里的蟹多了，捕上来的鱼
就少，反之亦然。也有人给出“大
小年”之说，比如去年蟹很少，今
年就会多了等云云，莫衷一是。

“多年的实践表明，所谓蟹多
鱼少、蟹少鱼多的说法不成立，也
没有科学依据。”象山县水利与渔
业局渔业产业科负责人陈挺说，从
象山出海渔船反馈的信息看，“小
开渔”之后，虾蟹捕获的确是多，
但海鱼的产量也是充足的，像豆腐

鱼、鲐鱼 （即“青占鱼”） 捕捞量
都不小，象山有的渔船一天捕上六
七吨鲐鱼。

之所以市场上会有“蟹多鱼
少”的局面，跟“小开渔”的渔船
捕捞作业方式有关。陈挺说，现在
海上的作业渔船，大多数是流网
船、拖虾船，多集中在近海海域，
放网的深度不足 10米，就是用来捕
虾蟹及部分上层鱼类。像小黄鱼、
鲳鱼、海鳗等这类中下层鱼，不适
合流网，捕捞要用拖网，并不在

“小开渔”之类，因此数量偏少也
不足为奇。而带鱼、马鲛鱼具有洄
游特性，也没到捕捞的时候。

陈挺认为，海里的鱼到底多不
多，要等到 9 月中旬之后，东海全
面开渔，大批拖网渔船出海作业才
能见分晓。到那时候，海捕产量才
真正上来，鱼虾蟹各种品种供给会
很丰富。“不过，海洋渔业资源的
恢复是个长期过程。从这几年海捕
的情况看，产量基本保持稳定，但
个头大、品质好的鱼一直处于稀缺
状态，会越来越紧俏，价格上涨是
大趋势。”陈挺说。

“小开渔”满月，蟹多鱼少为哪般
记者 董惊鸿
余姚市委报道组 谢敏军
通讯员 沈诗佳

“是学生们的仁爱之心让我们
重燃生活希望，现在我们的生活逐
渐正常，在我俩的心中，他们不仅
是学生，更是比亲人还亲⋯⋯”这
是余姚市花园小学退休教师邵佩蓓
给 1966 届余姚市东风小学甲班学
生的感谢信中的一段话，信中用朴
实的语句表达着最真挚的感情，感
谢他们长期以来如亲人般照顾她和
患病的爱人翁汉烊。

据邵老师回忆，去年，翁老师
出现了记忆力衰退的情况，出门后
经常不记得回家的路。今年 2 月底
的一天，翁老师独自外出后走失，
好在经过派出所民警和救援队的努
力，翁老师最终被找回。

这次的走失事件让邵老师意识
到翁老师的病情已经很严重了，于
是她带着翁老师到余姚市第三人民
医院就诊。翁老师被确诊为阿尔兹
海 默 病 ， 邵 老 师 有 些 不 知 所 措 ，

“我俩都 80 岁了，膝下无儿无女，
我是上海过来的，兄弟姐妹都在上
海，年纪也都大了，帮不上什么
忙，这里也没有什么亲人。”思虑
之间，邵老师想到了逢年过节都会
前来看望翁老师的 1966 届余姚市
东风小学甲班的学生们，便向其中
一名学生王月英咨询得了这个病该
怎么办。王同学听闻曾经的恩师情
况不佳，马上告知了其他同学，并
召集大家一起商量，最终决定一起
照顾恩师。20 多名同学 3 人一组，
每周轮流看望翁老师，陪他聊天、
吃饭，讲一讲以前的事情。

“他呀，在学生来的那一天会
特别开心，话特别多，脾气也变得
好多了。”邵老师笑道。

翁老师情绪不太稳定，有时候
会出现一些无意识的暴力行为，学
生们考虑到邵老师一个人无法照
料，便提议将翁老师接到舜辰老年
公寓。在跟翁老师的妹妹商量之
后，今年 5 月，邵老师和学生们以
搬家为名将翁老师领进了老年公
寓。“就算住到了这里，学生们还
是每周来看望我俩，给了我们无微
不至的关心。真的太感激他们了，
没有他们，我真的不知道怎么办才
好。”说到动情处，邵老师红了眼
眶，不断用手绢擦拭着眼中的泪花。

为了给翁老师进行更全面细致
的检查，今年 7 月，学生们还专门
派车将翁老师送到宁波的城区医院

诊治。
“一日为师，终身为父，这也

是我们对老师的回报。”对于为何
会对翁老师如此尽心照顾，王月英
表示，“我们班以前成绩很差，翁
老师来了之后，好了不少，还评上
了先进班级。那时候他还教我们吹
笛子、拉二胡，寓教于乐，我们文
体进步了，学课成绩也没有落下，
大家对翁老师的感情很深。”

据王月英回忆，翁老师对每一
名同学都尽心尽力，他会给贫困学
生买零食吃，会冒着酷暑进行家访
⋯⋯ 在 他 的 带 领 下 ， 东 风 小 学
1966 届甲班成为一个非常有凝聚
力的优秀班级。“虽然翁老师没有
子女，但我们都是他的孩子。”王
月英表示。
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本报讯（记者陈敏 通讯员陈
琼） 记者昨天从市卫健委获悉，根
据宁波市卫生健康委员会下发的

《宁波市大型医院安防系统建设项
目实施方案》，制定了全市公立医
院安防系统建设基本配置要求及标
准，要求各医院在期限内完成升级
改造。今后，进入宁波大型医院需
要通过安检。

据介绍，该实施方案旨在进一
步提升大型公立医院配备，提升医
院整体安防能力，维护正常医疗秩
序，保障医患双方合法权益，提升
医务人员执业安全感和满意度。

方案要求全市二级以上公立医
院结合本院实际需要实施，全面完
善升级安防系统建设，建设智能化
安防系统平台，配齐设备科学有序
安检，建立重点人群预警机制，达

到 《宁波市公立医院安防系统建设
基本配置要求及标准 （2021 年试
行版）》。市卫健委将组织专家或
委托第三方评价机构对医院项目完
成、运行情况进行评价。省、国家
卫健委将定期不定期开展检查和评
价验收工作。

到 2021 年 11 月底前，三级公
立医院安防系统建设达标率要达到
100%，安检覆盖率 100%；二级公
立医院 2022 年年底实现安防建设
率 100%、安检覆盖率 100%；鼓励
有条件民营及其他医疗机构参照开
展相关工作。这就意味着，今后进
入宁波大型医院将参照机场、火车
站标准进行安检。

据了解，具体什么时候执行、
哪些东西不能带进医院目前还没明
确细则。

今后进大型医院
要像进机场一样安检了

艾才国

据 8 月
26 日 《 宁
波日报》民

生版报道，家住海曙区南门街道郎
官社区100弄47号的居民搭乘着楼
道加装好的电梯，心里乐开了花，
他们不忘称赞 6 楼的邻居胡志敏：

“有了电梯，生活方便了，谢谢胡
师傅这位热心的牵头人！”

开展民意调查、依次找各楼层
居民协调、跑6个小区“取经”……
这位被业主称赞的好邻居胡志敏师
傅在加装电梯上的“头”牵得好，
可以说，没有胡师傅的热心牵头，
南门街道郎官社区加装电梯的工作
不会推进那么顺利。

小区是我家，建设靠大家。小
区的共建共享，更需要像胡师傅这
样的热心“牵头人”，他们就生活
在居民当中，“抬头不见低头见”，

有人缘，有亲和力，与大家沟通起
来容易，不少人德高望重，在协调
解决难题上“说话好使”，而且与
广大居民的根本利益一致，因大公
无私而“振臂一呼，应者如云”，
这样的热心人一牵头，难以达成的
共识达成了，许多矛盾化解了，无
论是加装电梯，还是小区绿化提
质；无论是停车位拓展，还是小区
物业管理……最后打通的必定是和
谐小区建设的“最后一公里”。

当然，小区建设的居民“牵头
人”不好当，没有报酬，凭着为大
家服务的一颗“热心”，搭上时
间、精力甚至财力不说，有时候还
得赔上笑脸、遭遇白眼，为此，大
家对“牵头人”多一些包容、多一
些支持，才能让更多“牵头人”站
出来，和大家一起建设美好家园，
扮靓和谐小区。

（欢迎投稿，来稿请发民生邮
箱1871684667@qq.com）

小区之事
需要这样的“牵头人”

本报讯 （记者张璐） 洗脸、
刷牙、喝水、做饭⋯⋯日常生活
中，干净便捷的自来水必不可
少。然而，鄞州邱隘部分小区居
民近期却备受自来水水质问题的
困扰。

去年 7 月以来，众多网民在
中国宁波网民生 e 点通群众留言
板上反映，鄞州区风花树、汇福
家园、润玉园、东城阳光二期、
汇悦湾花苑等小区的自来水水质
时不时出现问题。包裹在水龙头
上的纱布、棉柔巾等过滤布出现
发黄甚至发黑的现象，有时候水
里还有固体物质，令人触目惊心。

家住汇福家园的网友“NB
小破厂”告诉记者，因为家有婴
儿，所以特别在意水质问题。今
年以来，他每天都会在水龙头上
绑一块棉柔布，并经常发现棉柔
布发黄或发黑。8 月 30 日晚上，
他按惯例解开了前一天晚上绑在

水龙头上的棉柔布，发现又是黄
色的。这名网友还向记者展示了
一张拍于 8 月 22 日晚上换下的棉
柔布，布上的水印用“漆黑”来
形容都不为过。

该网友无奈地说，这种情况
隔三岔五地发生，已持续很长时
间，不得已，家里最近只能启用
净水器，而小宝宝干脆就喝矿泉

水了，真的是太影响日常生活了。
8 月 30 日晚上 10 点左右，记

者还在润玉园小区的一名网友家
中，拿一块干净的洗脸毛巾包住水
龙头，然后流水一分钟左右，拿下
毛巾，即发现白色的毛巾上已有黄
色水印。

相关投诉目前均已被鄞州区受
理。邱隘镇就此解释：因邱隘镇纳

入市大网供水要求，全镇区域主供
水管计划进行全面更换，时间安排
在去年 10 月 5 日至今年 12 月底完
成，其间一直需要进行管网作业。
目前主管网更换已基本完成，正处
于市管网跟邱隘管网割接阶段。

前天，邱隘镇再次在民生 e 点
通群众留言板回应：据自来水厂和
物业反映，水质已经恢复正常。但
昨天晚上 6 点左右，记者再次联系
投诉网友获悉，前天晚上 7 点 20 分
左右裹在水龙头上的过滤布，刚刚
拆下来看还是黄的。

网友追问：因管网合并偶尔造
成水质问题，大家都能理解，然
而，要在长达一年多的时间里经常
长时间遭遇这样的困扰，让人无法
接受。为此，期盼相关部门动脑
筋、想办法，在施工期内确保这一
片区的居民用上、喝上“放心水”。

发现身边不文明，请您继续通
过以下方式反映：

1、拨打热线81850000
2、微信搜索“nb81850”，关注后

直接留言
3、登录中国宁波网民生e点通

这样的水质问题还要持续多久
鄞州部分小区居民备受困扰

新 闻 追 踪

本报讯（记者石景） 8 月 21
日，宁波日报、中国宁波网根据
民生 e 点通群众留言板上的网友
投诉，曝光了海曙区联丰农贸市
场所在三层建筑存在违建、封堵
消防通道及疏散口、破墙开店等

问题。报道刊发后，海曙区综合
行政执法局立即组织力量进行调
查核实，白云中队现已初步确定
违建行为存在。

该局有关负责人告诉记者，
调查发现宁波甬豪华富贸易有限
公司涉嫌未取得建筑工程规划许
可证就进行建设，中队已于 8 月
23 日立案调查，后续将进一步

调查取证。
另外，对于市场周边卫生脏乱

及车辆乱停放等不文明现象，该局
有关负责人表示，已落实专人定时
定点管理，加强执法抄告等，同时
会督促菜市场管理方加派人手履行
管理义务，确保周边环境卫生整洁
有序。

8 月 30 日，记者再度前往海曙

区联丰农贸市场，看到市场周边车
辆乱停放现象已有较大好转，目前
停车规范有序。不过，垃圾房附近
污水外溢及市场西侧出入口斜坡处
存在杂物堆积的情况未有明显好转。

对此，白云街道有关负责人表
示会对市场周边进行专项整治，并
联合海曙区综合行政执法局共同加
强环境管理。

《海曙联丰农贸市场所在大楼问题真不少》续

海曙联丰农贸市场违建问题被立案

网友“NB小破厂”于 8月 30日 （左图） 和 8月 22日 （右图） 换下
的过滤布。 （照片由网友提供）

近日，郭巨百亩香水莲竞相绽
放，清风拂过，微微摇曳，花姿娉
婷，清香沁脾。据介绍，香水莲不
但具有观赏食用价值，还具有一定
的药用价值。

（张琦琦 厉晓杭 摄）

郭巨百亩
香水莲盛开


